

R.R.R.

HAUT COMMISSARIAT DE LA R.F.

KAMECHLIE, LE 1^{er} AOUT 1930

-0-0-0-0-
E T A T D E S Y R I E

666

CAZA DE KHIEROU
SERVICE DES RENSEIGNEMENTS

-0-0-0-0-

N°- 1520/K.R.

5-2, C.P. 572 209

COPIE

R A P P O R T

sur l'attitude éventuelle des réfugiés kurdes
du caza suite à I470.K.R. du 23.8.30

-o-ee-o-o-o-o-

L'effervescence produite dans le caza par les nouvelles provenant de la révolution kurde m'oblige à compléter mon rapport N°-I470/K.R.. Il restera sur tout ce que je pourrai dire une grande incertitude de l'avenir car nous ne pouvons apprécier à sa juste valeur ce qui se passera dans le Kurdistan turc et il est bien évident que c'est là que se trouve la clé de la situation.-

En effet, dans son rapport 273/S.G.K. du 30 Juillet 1930 la sureté de Kamechlié a fait, grâce a un " informateur sérieux " mais optimiste la révision de toutes les forces kurdes disponibles à la frontière mais une connaissance exacte des moyens de chacun peut permettre de rabattre considérablement les chiffres donnés .-

On peut dire qu'ici, il y a un seul élément sérieux, ce sont les réfugiés Hawerkiés de Hadje.-

Quoiqu'il en soit, et c'est ce qui est assez grave, tous les habitants du caza parlent de l'extension prochaine de la révolte vers le sud, et envisagent la possibilité d'intervenir dans la bagarre .-

Le centre du mouvement est toujours Hassetché, où sont réunis les fils de Djémil Pacha et Djéladet bey. Les facilités de communications vers tous les points de la frontière leur permettent de rester en liaison avec tous les participants actifs de leurs ligue .-

De notre côté, nous avons à appliquer les prescriptions
.../...

de l'accord de bon voisinage, c'est-à-dire tenir en dehors de la zone de 50 Kilomètres le Béderkhan, les fils de Djémil Pacha et Hadjo.-

Les fils de Djémil Pacha seraient mieux contrôlés s'ils l'étaient d'Hassetché, car ils se rendent subrepticement dans l'ouest du caza ou sur le caza d'Hassetché et j'en suis toujours prévenu trop tard.-

Il reste l'éloignement d'Hadjo, et dans les circonstances actuelles ce dernier semble décidé à ne mettre aucun empressement à rejoindre Hassetché. Je compte incessamment traiter cette question avec lui. Quant à la formation de bandes, dans un pays où tout le monde est armé, c'est quelque chose de purement moral - on ne pourrait empêcher une bande de se former qu'en désarmant ou en l'éloignant, toutes solutions dont la commission permanente a mesuré la difficulté. Pratiquement le gouvernement turc semble décidé à appliquer sa tactique habituelle. Mettre à profit les rivalités kurdes pour les armer les uns contre les autres.-

Said agha et Youssef Kasso auraient reçu du wali l'ordre de monter une bande de 200 hommes (partisans) et c'est de cette manière que nous pourrions revoir des troubles graves à la frontière.-

Le lieutenant Dillemann
officier du S.R. du caza de Khérou

signé : DILLEMANN